

# EL DIA

PERIODICO DE LA MAÑANA

La tradición, más que remedio, es substancia. No ánimo de copia de lo que hicieron los grandes antiguos, sino ánimo de adivinación de lo que harían en nuestras circunstancias.

JOSÉ ANTONIO

Año XVIII.—Núm. 5.276

Palma de Mallorca.—Viernes 10 de Junio de 1938 2.º T.

Precio: 15 céntimos

**UNA PATRIA**

LA PATRIA: ESPAÑA

**UN ESTADO**

EL ESTADO: NACIONAL-SINDICALISTA

**UN CAUDILLO**

EL CAUDILLO: FRANCO

**Continuó ayer el avance nacional, en el frente de Teruel y el de Castellón, a pesar de la resistencia enemiga y de la fuerte tormenta, conquistando importantes posiciones, cogiéndose 129 cadáveres y más de 300 prisioneros**

**En el alto Cinca y el Cinqueta, y operando en alturas de más de 2.400 metros, se venció la resistencia enemiga, ocupándose importantes collados y alturas que dominan San Juan de Plan**

**El General Martínez Anido ha inaugurado un Sanatorio Antituberculoso en Rebullón (Coruña).—“L' Humanité” dice que si se cerrase la frontera, se acabaría la España roja.—La prensa y el frente nacional francés solicitan del Gobierno que se reconozca el Gobierno del General Franco.—En la zona roja han sido condenados Fernanda Ladrón de Guevara y su esposo a 10 y 6 años de prisión**

**EN RUSIA SE HA DESCUBIERTO UN COMplot CONTRA STALIN.—LA CUESTION DE SANJAK Y ALEJANDRETA VUELVE AL PLANO DE ACTUALIDAD; LAS ELECCIONES HAN SIDO SUSPENDIDAS**

## NOTICIAS OFICIALES

**Parte Oficial de Guerra del Cuartel General del Generalísimo correspondiente al día 9**

Además de las posiciones que ayer se hicieron constar en el parte, fueron ocupadas las de Maluenda, Cabrera y alturas al sur de Sierra Villar, en el sector de Puertomingalvo.

Hoy, en el frente de Teruel, no obstante la resistencia del enemigo y la fuerte tormenta que ha dificultado nuestro avance, se han alcanzado en el sector occidental, las importantes alturas de cotas 1.752, 1.705 y 1.714, el macizo de Pelamozo, El Prado y Cerro Montero, y en el sector oriental se ha rectificado nuestra línea a vanguardia. Se han cogido 129 cadáveres de enemigos, cerca de dos centenares de fusiles y diverso armamento y material.

En el frente de Castellón ha continuado asimismo nuestra progresión, pero no se conoce con exactitud la línea alcanzada porque la tormenta que empezó esta tarde y continuaba a la hora de dar el parte ha cortado las comunicaciones con algunas de las divisiones operantes. Desde luego se sabe que se han ocupado el pueblo de Useras y otras importantes posiciones y que una sola columna ha hecho 309 prisioneros, entre ellos un capitán.

En el alto Cinca y Cinqueta, nuestras tropas operando en terreno muy abrupto y en alturas de más de 2.400 metros, han vencido la resistencia enemiga y han conseguido ocupar totalmente los collados de Barbaruén y Sahún y alturas que dominan San Juan de Plan, cortando el acceso al Cinqueta con nuestro fuego y continuando el avance a la hora de dar el parte, y en el subsector de Peña Montañesa, después de derrotar también a las fuerzas rojas, se han conquistado las estribaciones occidentales de dicha Peña y otra excelente posición. El enemigo ha sufrido gran número de bajas.

Salamanca, 9 de Junio de 1938—2.º Año Triunfal.

De orden de S. E.

El General Jefe de Estado Mayor, Francisco Martín Moreno.

## CRONICAS DE LA LUCHA

Por M. G.

### Frente del Maestrazgo

En el momento presente, la pugna en los pliegues montañosos del Maestrazgo, entre Teruel y Valencia, no es una guerra de maniobra, como lo fuera durante las jornadas inmediatas a la entrada en línea del Cuerpo de Castilla y antes de que los temporales malograran en gran parte los beneficios de la brillante ofensiva iniciada con tan buenos auspicios. La fase actual, asume, el aspecto de un incansante adelantamiento de las barreras defensivas que sucesivamente va el enemigo oponiendo al avance nacional.

Los fuertes bastiones montañosos, surcados por galerías y copiosamente provistos de nidos de ametralladoras, han de caer uno a uno, después de penosas y lentas operaciones conducentes a su envolvimento; y no siempre es fácil envolver una posición; y ocurre la necesidad de averiguar el punto débil, el menos guarnecido; aquel que después habrá de permitir la infiltración; y facilitar la afluencia de las fuerzas que, luego, han de caer de revés sobre el sistema defensivo enemigo.

Hoy, los rojos no se baten con la ignorancia que mostraban hace un año; y cuando una de estas barreras fortificadas está próxima a caer, sus defensores, en vez de insistir en una defensa inútil, se retiran a tiempo de preservar sus medios de resistencia, repliegándose sobre otra línea pre-dispuesta al efecto, algunos kilóme-

tros a retaguardia, donde se hacen fuertes antes de que el avance irrumpa a través de la brecha abierta en el frente anterior. Es decir: menos resistencia extrema, y más perspectivas repliegues con la mira de retardar, prácticamente, mucho tiempo el triunfo decisivo del vencedor. Así, la ofensiva disminuye su ímpetu inicial; precisa ganar las posiciones una a una, y los medios de ataque han de ser desplazados con frecuencia a los sectores que demanden la necesaria alineación; para evitar retornos ofensivos. Desde que los nacionales alcanzaron el mar, su avance hacia el S. topó con la fuerte resistencia que el enemigo organizara ante Alcalá de Chisvert, Cuevas de Vinroma y Albocacer; y esa oposición produjo el ritmo lento que ahora regula las operaciones en curso. No obstante, en mes y medio, se ha ganado mucho terreno; habiéndose ocupado totalmente el triángulo Teruel-Morella-Alcalá de Chisvert; y esta larga y fatigosa conquista, fué coronada con la expugnación de Puebla de Valverde, centro de la organización roja de Levante.

La toma de Puebla de Valverde, a 25 km. de Teruel, significó para los nacionales, lo que para los rojos, el logro y efímero dominio de la capital del bajo-Aragón. Una y otra localidad, eran los polos opuestos del frente; sedes de los mandos adversos; centros de las respectivas regio-

nes militares. Pero la línea de contacto, pasaba a casi 2 km. de Teruel; y a 23 km. de Puebla de Valverde; o sea, que la ciudad, cabe decir que lindaba con el frente de combate, mientras que el villorio, distanciado, en plena retaguardia, ni oía tronar el cañón, ni lo maceraban los bombardeos aéreos que flagelaban día y noche Teruel; que ya restara semidestruida, antes de la gran batalla del pasado diciembre-febrero.

Y en Teruel, hubo de vivirse en los depósitos de agua que hace doce siglos construyeron los moros, puntos de partida de numerosas galerías subterráneas que fueron abiertas por los vecinos durante los trá-

gicos primeros días de la contienda, cuando los bombardeos rojos mostraron aquí su espantosa violencia; y que luego, por fortuna, cesaron, cuando la aviación nacional adquirió el dominio del aire.

En Puebla de Valverde, fué continuado el drama que viviera Teruel después que la ocuparan los rojos; aquí fueron transportados los defensores de la plaza a medida que cayeran en sus manos, y aquí fué concentrada toda la población civil; y llegaron famélicos, lacerados, andrajosos, sucios, hacinados en centenares de camiones, después de sufrir 22 días de asedio.

### Jornada del 2 de Junio

La jornada del 2 de junio, registró grandes actividades por parte de la aviación nacional, que operó intensamente sobre las alas del frente enemigo; al O., con eficacia comparable al rendimiento de una poderosa concentración de baterías de grueso calibre, batiendo las líneas rojas apoyadas en los fuertes bastiones rocosos, los últimos ya, que cubren el haz de carreteras convergentes en el nudo de Albetosa, donde las fuerzas del Ejército rojo de Levante, adheridas al terreno oponen resistencia suma; y al E., abriendo camino a los navarros y gallegos. Aquí, el enemigo, desposeído de la «bolsa» que hasta hace poco ocupara al N.O. de Albocacer, atendió a reforzar con algunas Brigadas la zona de Villar de Canes y Torres de Embosora, para evitar la amenaza que de revés asomaba sobre su flanco. Pero los nacionales frustraron la previsión roja; pues mientras dos columnas gallegas a través de las montañas descendían de Benasal y Culla, los navarros, dejando al S. de Linares de Mora fuerzas bastantes para mantener empeñado al XXI Cuerpo rojo, operaban a lo largo de la carretera que lleva de Mosqueruela a Adzaneta, ganando los montes Gallo, Pánza y el Tozal de Magliano; y la jornada del 2, expugnando la sierra del Bueg y el monte Bobalar, sitios a derecha e izquierda de la mentada carretera y al S. del río Monlleó, lle-

gando a últimas horas de la tarde a las vecindades de Vistabella, equidistante de Mosqueruela y Adzaneta. Es, ésta, una brillantísima maniobra; y atienda a conseguir uno de los centros de comunicaciones más importantes de la región oriental del Maestrazgo; cuyo logro, habrá de afectar seriamente a las Divisiones rojas desplegadas entre Albocacer y el mar.

El enemigo, esta jornada del 2, sometido al tormento de las actividades de las fuerzas aéreas nacionales, intentó contrarrestarlas; pero con poca fortuna. En los sectores orientales, con la mira de impedir el bombardeo de sus líneas, aparecieron los cazas rojos; más advirtiéndose a las escuadrillas nacionales vigilando su designio a gran altura, ya ni siquiera lo intentaron; retirándose. Un ataque a una columna gallega, falló súbitamente, efecto del abatimiento del aparato de punta, alcanzado de lleno por un proyectil de un cañoncito anti-aéreo; y finalmente, una incursión de seis «Martín Bomber» sobre el aerodromo nacional de San Mateo de Fuentes, acabó en desastre; pues dos aparatos fueron materialmente encuadrados por los fuegos de una batería del 88; y los restantes perseguidos por una escuadrilla de velocísimos monoplanos «Messerschmidt», fueron alcanzados y perdieron otros dos aparatos, caídos no lejos de Benilloch.

### Jornada del 3

Esta jornada, prosiguiendo la marcha iniciada las anteriores, en combinación con las fuerzas navarras, las columnas gallegas ocuparon Villar de Canes y Torre de Embosora; y además, toda la sierra de Esparraguera, dominante sobre la carretera de Albocacer y Castellón; hallando viva resistencia.

Contemporáneamente, los navarros que con sus movimientos cubrían el flanco derecho de las columnas gallegas proseguían su avance en dirección S. E., apuntando a Adzaneta y Benafigós, donde el adversario concentrara ingentes fuerzas dispuestas, al parecer, a empuñarlas a fondo para proteger las líneas costeras; logrando los nacionales ense-

### Jornada del 4

Sabido es que la presión nacional gravita sobre dos grandes directrices: Teruel-Sagunto, que alcanza el mar 20 km. al N. de Valencia; y la

del litoral. Sobre la primera, hace ya algunos días que los rojos recurren al medio más eficaz para retardar la marcha del Cuerpo de Castilla; a la

## INSISTIENDO

### La quiebra del falso humanitarismo

Conviene insistir. Lo hemos dicho ya otras veces, pero el desarrollo victorioso de las operaciones militares hace cada vez más imperiosa una decisión. ¿Qué aguarda la sensibilidad humanitaria de los que simpatizan con los rojos para ejercer la saludable presión que es indispensable para que acaben de una vez la inútil lucha?

La guerra de España se mantiene ya únicamente porque la opinión roja de una parte de Europa y de América, todavía la alienta. Los que no tienen ni vínculos de sangre, ni de intereses en la Península; los que nada han de perder, personalmente, por la trágica prolongación de la tragedia, pueden seguir engañándose a sí mismos, y probando de engañar a los incautos y a los ignorantes de aquellas realidades, hablando todavía de la posibilidad de una victoria roja. En realidad nadie cree en ella, ¿Por qué se prologa, pues, esta terrible guerra?

La España roja hace puramente una guerra defensiva. En realidad así lo ha hecho desde los primeros tiempos. La España Nacional ha venido ensanchándose constantemente, sin retroceso alguno, desde la iniciación del Movimiento liberador, mientras la España roja ha venido disminuyendo, un mes tras otro mes, sin reacción visible alguna, sin recuperación efectiva de territorio ni de opinión. Pero al punto a que se ha llegado, ¿qué significa continuar la lucha? Lo que no pudo hacer la España roja, cuando comprendió las tres cuartas partes del territorio español; cuando sus pseudos gobiernos dirigían la vida de quince o diez y seis millones de españoles; cuando tenía inmensas cantidades de oro del Banco de España, magníficas fábricas de armas y municiones, las regiones de mayor producción metalúrgica del país; cuando tenía en sus manos tanto y tanto elemento, va a hacerlo ahora, cuando todo le falta? No. Ahora nadie puede hacerse la ilusión de una victoria roja.

Entonces, por qué ni para qué, los rojos quieren presentarse como paladines del humanitarismo y alientan todavía la imposible y catastrófica defensa?

Se comprende que lo hagan los que lucran con el tráfico de armas, vendiéndolas o percibiendo fuertes comisiones por el negocio. Se explica también en los que sin responsabilidad directa se limitan a dejar actuar sus pasiones partidistas, pensando que las propagandas hechas a costa del martirio español podrán algún día beneficiar sus propios partidos. ¿Pero como se concibe que insistan en su aliento al desangramiento y a la miseria de España, los que hacen un día, aiarde constante de su sensibilidad, y expresan en términos,

a veces elocuentes, la amargura de sus sentimientos, por las desgracias de la guerra?

Horribles son, nadie lo pondrá en duda, los efectos terribles de un bombardeo aéreo y de los cañones de potente artillería. Sobrecoge el ánimo el espectáculo de las casas destruidas, de las familias sin hogar, de los niños, las mujeres y los hombres (no caben distinciones por edad ni sexo) con los cuerpos destrozados por la metralla, yaciendo inertes, o exhalando ayes lastimeros por el dolor de las horribles heridas...

Por otra parte, olvidan los humanitarios que millones de seres humanos viven una vida de horror constante, por culpa de los que pudiendo acabar la guerra, la perpetúan cruelmente? Atroces son los dolores de las víctimas inmediatas de la guerra; pero no es menos atroz la vida de los niños, de las mujeres y de los hombres, viejos y jóvenes que en Madrid, en Barcelona, en tantas y tantas poblaciones sufren hambre, han padecido frío, mueren sin posibilidad de adecuada asistencia, y a menudo pasan las noches, con el constante sobresalto de la llamada a sus puertas, presagio del asesinato de que van a ser víctimas...

No merecen compasión los millones, estos no se cuentan ni por centenares, como las otras víctimas, sino por millones, de todas las idealidades, y muchísimas de ellas sin prevenciones políticas siquiera, que hace meses y meses ven depauperarse y perecer al fin a sus hijos faltos de leche y de los elementos más indispensables para su vida, y ellos mismos se aniquilan, víctimas del hambre y del frío? En Barcelona no hay luz, no hay fuego, no hay alimentos, el agua está tasada, y más de millones de personas han de vivir y corren el riesgo de morir en estas miserables condiciones, porque los actuales «tiranos» que para mayor irrisión pretenden luchar por su libertad, no se deciden a rendirse prolongando el martirio de tantos infelices, en una lucha absolutamente inútil...

Y todo porqué? Todo solamente por una razón que debería enrojecer a los falsos humanitarios que se hacen cómplices de tamaña cobardía. Todo únicamente porque los Azules y los Negros y los que los acompañan, no tienen el valor de pronunciar la palabra definitiva de fin de la inútil guerra, por el temor de pagar con la propia vida, el noble gesto que quizás unos cuantos energúmenos sin conciencia calificarían de traición...

Pero es inconcebible que tanta gente que se precia de sensible y humanitaria en Europa y América, ampaie esta cobardía suprema.

dinamita. Por vez primera en esta región, desde el comienzo de las operaciones, el enemigo destruye las grandes vías; hasta el presente, salvo rara excepción, solo volaba los puen-

tes; ahora, también son dinamitadas las carreteras y el ferrocarril; éste, con singular afán destructor; no queda nada.

La gran arteria, actualmente ha



CRONICA DE GUERRA

El episodio de Albocacer y de la costa de Castellón está tocando a su fin

Prólogo de la explicación de la maniobra que está llevado a cabo el Cuerpo de Ejército de Galicia

¡Qué jornada la de hoy, cargada de emociones tan diversas y triunfos tan varios en esta zona de Teruel donde el Cuerpo de Ejército de Galicia ha iniciado con magnífico brío y extraordinaria brillantez una maniobra de liberación que nos va a colocar a las cercanías del mar!

Está dominado ya el pueblo de Useras; los rojos en medio de la desesperada situación no se han convencido aún de la inutilidad de su resistencia; por ejemplo en Puebla de Valverde hacia Sariñón, que recibía las sombras del ejército nacional a últimas horas de la noche, el enemigo ha opuesto gran resistencia.

Desde hace 3 días vengo estudiando la maniobra que realiza el cuerpo de ejército de Castilla que al principio no se conocía con la necesaria claridad; para conocerla con todos los detalles hubiera que venir al frente y asistir a la marcha. El hecho es que se ha cerrado inexorablemente una de las bolsas mejor proyectadas por nuestro mando, y ahora voy comprendiendo los planes del Generalísimo encaminados a la reconquista de la provincia de Castellón. Sobre los planes del cuerpo de ejército gallego no diré más que el prólogo, pues en crónicas sucesivas estaré en condiciones de ofrecer otros datos y ampliar esta crónica de hoy.

Hace algunas semanas, el mando rojo se empeñaba en levantar a toda costa la moral de los milicianos y por esto les dijo con gran énfasis: «Se ha dado orden de parar en seco la ofensiva facciosa, y estas órdenes cumplirán en todas sus partes». La propaganda marxista comenzaba a entrar en función de acuerdo con los acontecimientos que se desarrollaban, pero ahora resulta que no tendrán manera de justificar un nuevo importante repliegue ni la pérdida de líneas importantes, de centros de población muy importantes, de sistemas de comunicación calificados como de primer orden; ni la concentración de baterías ni la movilización de nuevas quintas no serán suficientes para oponerse a este gigantesco esfuerzo que está realizando el ejército nacional; desde ahora el enemigo no podrá ya contener sino ni siquiera ofrecer resistencia importante al avance de nuestras columnas; por lo tanto nuestro avance por este sector es irremediable.

En efecto, sobre el Frente de Albocacer y Cuevas de Vinromá después de la marcha de las tropas de Franco, los rojos lograron rehacerse, trayendo apresuradamente a sus líneas tropas de refresco de formación reciente, grupos de asalto y unidades de carabineros. A todo esto hay que añadir la aviación y la artillería que el gobierno rojo recibió del extranjero en el mes de Abril con destino al frente de Levante.

Nuestras tropas que operan en el sector de Albocacer han combatido nuestros soldados con el enemigo mas de 6 horas, pues éste se pega al terreno, con tesón—no hay porque negarlo—lo cual nos ha obligado a

la no intervención, es decir que vino a confirmar las declaraciones hechas por Blum, dejando a un lado ciertas intemperancias del lenguaje.

Los senadores prometieron al señor Bonnet apoyarle para que pueda desarrollar esta política.

Ha causado buena impresión que la España Nacional abra las puertas al turismo extranjero

Irún.—Se reciben noticias del extranjero según las cuales ha causado buena impresión el anuncio del Gobierno nacional de abrir las puertas al turismo extranjero para que pueda recorrer las rutas de guerra.

Se comenta satisfactoriamente y de manera especial, que la España de Franco en plena guerra abra sus puertas para que los visitantes puedan enterarse por sí mismos de las circunstancias en que se desenvuelve la vida, con absoluta normalidad.

Lo que dice "Le Temps"

Paris.—El periódico «Le Temps» dice que el gobierno francés debe abordar de frente el asunto español manteniéndose en su puesto sin apoyar ninguna de las dos partes en lucha.

Debe procederse a entablar negociaciones con el gobierno de Franco que es el que más pronto o más tarde vencerá.

Inglaterra y Checoslovaquia ya han enviado sus representantes.

Francia debe adoptar una actitud idéntica.

Meatdas contra los aviones piratas

Paris.—El jefe del gobierno Mr. Daladier ha manifestado referente a los bombardeos del territorio francés por parte de aviones rojos que cualquier avión extranjero que vuele sobre territorio francés será atacado y perseguido.

En Cerbere y en los demás sitios cercanos a la frontera ha sido aumentado el número de baterías antiaéreas; además en Perpignan en el campo de aviación han sido alojadas 16 escuadrillas de caza que están preparadas para salir en persecución de estos aviones piratas.

Ante el agradecimiento rojo no puede negar Daladier los favores que les prestó

Barcelona.—Noticias de París dan cuenta de que en un mitin organizado por el partido socialista francés habló el diputado rojo Lamonedá quien en su discurso elogió la actitud del gobierno francés por los favores que ha hecho a la división 43 que se halla sitiada en los Pirineos, favores que debe también a los franceses y correligionarios de Francia.

Abogó para que se intensifique esta ayuda a los marxistas con el objeto de que no puedan sucumbir. ¿Qué dice a esto Mr. Daladier, sublime defensor de la política de no intervención?

"L'Action Francaise", comenta la conducta del gobierno

Paris.—«L'Action Francaise» subraya la conducta del gobierno francés, condenando los bombardeos aéreos sobre objetivos militares y el aprovisionamiento que hace al frente popular de cañones, aviones y to-

da clase de material de guerra para España roja.

También dice el periódico que la negativa de Francia de enviar un observador autorizado a Burgos, agrava la posición de Francia con los nacionales.

Acuda domingo por la mañana al Lírico. Cine a precios populares. Pro-Valencia

La situación de la España roja

Fernanda Ladrón de Guevara y su esposo condenados

Perpignan.—Siguen funcionando las Tchebas en Barcelona y ordenando los contables crímenes.

Ultimamente la célebre actriz María Fernanda Ladrón de Guevara y su esposo han sido condenados a 10 y 6 años de reclusión, respectivamente.

Pantalones goma para niños. Telas gomadas para camisas. CASA CODINA LA CASA DE LAS GOMAS (Junto al Borne) PALMA

C. Pascual Piel, Sífilis y Vias urinarias. Tratamiento de los cálculos renales sin operación. Tratamiento de las úlceras varicosas. Curación rápida de las enfermedades venéreas. Consulta de 11 a 1 y de 6 a 8. Mesquida, 9.

Hermanos Alomar. Hemorragia, curación radical, Urinarias, Impotencia, Sífilis y enfermedades de la Piel. Av. Alejandro Roselló, 117, Telef. 2321.

UTILICENOS! Las columnas de EL DIA son leídas diariamente por millares de lectores que necesitan comprar, vender, alquilar o que buscan u ofrecen trabajo. Utilícenos y no se arrepentirá! LLAMEN AL TELÉFONO 1745

sido ya dinamitada largos trechos en muchos puntos; y no siendo posible atravesar las extensas e intensas y profundas (a fuerza de explosivo), interrupciones producidas, ni colmarlas bajo el fuego enemigo, ocurre la necesidad de operar hacia los lados, abriendo en abanico sobre los montes que la flanquean, expungar las crestas que la controlan; y luego, hender dos cuñas en el frente contrario, uno después de otro, y luego, hender dos después de otros extremidades, lejos del tramo destruido, que así, queda liberado; y entonces, es ya posible atender a su reparación, sin riesgo, por las fuerzas de Ingenieros. Pero entretanto, pasan algunos días, y el enemigo ha tenido tiempo de volar otros tramos y establecerse en otra línea; es decir, que la resistencia continúa unos kilómetros más lejos del punto expugnado.

Durante aleccionado por el quebranto que durante largo tiempo la táctica del contrario le infiriera, es lógico que el mando rojo procure hallar la manera de contrarrestarla; y si a tanto no alcanza, recurra a extraños asesoramiento para atajar el mal; y si, consecuentemente, se ofrecen a los nacionales obstáculos que mengüen la, hasta entonces, copiosa eficiencia de sus actividades, planteando nuevos problemas, la

solución de los mismos tardará en manifestarse, el tiempo que demandará el estudio de la manera de solventarlos.

Las últimas operaciones, no obstante la nueva y por fortuna breve interrupción dispuesta por el mal tiempo, han empeorado la situación de las líneas rojas del litoral, cuya resistencia se apoya, como es sabido, en Albocacer, Cuevas de Vinromá, y sur de Alcalá de Chisvert. Pero el sistema defensivo de Albocacer, se apoya sobre un fuerte espolón montañoso, cuyo punto vital es una cota que mide 1 100 m.; y esta altura domina, bajo cierto aspecto, los otros dos centros de resistencia; de manera que su caída, permitiría a los nacionales, apuntar directamente hacia la costa, prescindiendo del resto del sistema defensivo costero. Y los nacionales, operando todavía al dictado de esa táctica de efectos lentos pero infalibles, desde jornadas anteriores, se mueven persiguiendo la caída de Albocacer, desprovista ya de comunicación directa con Castellón; habiendo, hasta hoy, jalonado sus avances, iniciados desde Mosqueruela, el paso de Mingalbo, Penagolosa, Vistabella, Benefigos, Chodios y Alzaneta.

Mora de Rubielos, bastión rojo

Entre la vasta zona expugnada por el Cuerpo de Castilla, extrema derecha del frente nacional, que avanza a lo largo de la carretera de Teruel a Sagunto, y el terreno que van conquistando las columnas navarras de la División de enlace queda, actualmente, un saliente extenso ocupado aun por el enemigo. Comprende este saliente, que medirá en su base unos 25 km., una masa rocosa erizada de cumbres que alcanzan casi los 2.000 m.; y viene a ser una prolongación de la terrible sierra de los Monegros.

El avance nacional ha pasado a derecha e izquierda de ese macizo, apuntando hacia los valles; y sobre estas montañas, que se prestan a una defensa extrema, se sostiene el enemigo gracias a la existencia de dos carreteras que atraviesan la mole y van a soldarse a otras vías, cuyo total dominio en dirección S. y S. E. aún conserva; y de esas cumbres, bastiones naturales, es de donde parten los contra-ataques que desencadenan los rojos contra el flanco izquierdo del Cuerpo de Castilla, y el derecho de la División navarra; siendo contra el primero el mayor esfuerzo que realiza, con la mira de obligarle a detenerse sobre la carretera de Sagunto. Mora de Rubielos

es el centro de las hostilidades contraofensivas de los rojos.

El día 4 el adversario contra-atacó seis veces, siendo todas ellas rechazadas; y el significado aparente de esas actividades rojas, no puede ser otro que la esperanza de conseguir, por esta parte, detener el avance nacional.

El número de Brigadas rojas esta fecha en actividad en este frente, se calcula ascienden a 50; y aunque se conjetura que sus efectivos son reducidos, el total apreciable supera los 100.000 hombres; siendo su armamento, singularmente en ametralladoras, enorme; y de cada día se acentúa un continuo aumento. Ello no es de extrañar, porque el contrabando de armas es intensísimo, viniendo gran parte de Francia, siendo luego embarcadas en Barcelona, de donde salen diariamente convoyes de dos y tres barcos, escoltados por submarinos, con rumbo a Alicante; navegando de noche.

El armamento que proviene por mar, de Rusia y de América, es desembarcado en Orán, una de las mayores bases del contrabando; y desde aquí, por medio de pequeños convoyes es transportado a Cartagena.

La vida en la España Nacional

Inauguración de un Sanatorio Antituberculoso en Rebullón

La Coruña.—Hoy se ha inaugurado un magnífico sanatorio antituberculoso en Rebullón, con asistencia del General Martínez Anido y del Ministro del Interior, Delegado de Orden Público, Gobernador Civil de la provincia y numerosas personalidades; por todas partes por donde pasaba el General Martínez Anido, fué recibido con muestras de gran cariño, tanto por la gente como por las autoridades militares, civiles y representaciones de todas las entidades vigeas.

Una compañía de Infantería rindió honores al ministro del Interior, quien se dirigió luego a Rebullón con el Ministro de Orden Público, representaciones de Sindicatos, Gobierno Civil y otras personalidades.

El señor Gobernador Civil pronunció un hermoso discurso, destacando la protección que el Caudillo viene dedicando al problema antituberculoso y por esto se fundan cada día más establecimientos sanatorios antituberculosos. Entonó un canto a la grandeza de España y ensalzó el esfuerzo para crearlos una nueva España, Grande y Libre.

El Ministro de Orden Público, señor Martínez Anido agradeció en breves palabras el espléndido regalo que había hecho Pontevedra a los enfermos y tuberculosos; manifestó que haría llegar al Caudillo el cariño y el entusiasmo con que toda esta hermosa región gallega ha acogido esta iniciativa.

Acto seguido se ejecutó por la Banda de música militar el himno «Cara al sol», que fué escuchado brazo en alto por la multitud y finalmente se interpretó el himno nacional entre aclamaciones y entusiásticas vivas a España y al Generalísimo.

El Ministro de Orden Público recorrió todas las dependencias y por la tarde salió de Rebullón para ir a La Coruña; todo el trayecto de la carretera estaba engalanado con colgaduras con los colores nacionales así como arcos de triunfo que en honor del General Martínez Anido se habían levantado.

La señora del Generalísimo en La Coruña

La Coruña.—Ayer llegó a esta capital la señora Carmen Polo de Franco, acompañada de su hija; antes de llegar a esta capital se detuvo en la Casa Merilla que ha sido ofrecida al Caudillo para residencia veraniega; en la capital gallega fué cumplimentada por las autoridades militares y civiles; mas tarde estuvo en la iglesia de San Nicolás, orando ante la Virgen de los Dolores, Patrona de la ciudad.

El pueblo coruñés dispuso una cariñosísima acogida a la señora esposa del Caudillo.

Festival popular de cine pro-Valencia. Domingo a las 11 en el Teatro Lírico.

La ofensiva nacional

Zaragoza.—La ofensiva nacionalista por las noticias que se recibían a primera hora de la mañana del jueves, marchaba según el plan trazado, habiéndose cumplido todos los objetivos.

Los contraataques de los rojos no produjeron ninguna acción retardadora de la marcha y a pesar de que la artillería no pudo emplearse a fondo por la lluvia que cayó.

Dr. José Ferrero Velasco

Ex-Cirujano del Hospital Español de París. Jefe del servicio de UROLOGIA del Instituto de Patología Médica del Hospital Provincial de Madrid.

CIRUGIA Y MEDICINA DE RINON Y VIAS URINARIAS. Calle de La Soledad, 35. — (junto a Correos) Domicilio: Hotel Victoria

Criada

Se necesita para servir. Razón: Calle Velazquez, 10, 1.º, (de 9 mañana a 2 tarde).

La guerra española desde el extranjero

"L'Humanité" reconoce que la España roja desaparece a si se cierra la frontera

Paris.—El periódico comunista «L'Humanité» dice que la política de la no intervención que de implantarse en la frontera francesa pondría fin a la vida del gobierno democrático de Barcelona, dando el trueno al régimen fascista en España.

«L'Époque» dice que el Gobierno checo ha reconocido al General Franco. Es preciso que nuestros gobernantes tomen buena cuenta de este acontecimiento, pues se ha visto que Checoslovaquia no teme a Rusia en sus decisiones de reconocer al Gobierno nacional; pues lo mismo tiene que hacer Francia ya que se trata de una nación fuerte y está en condiciones de tomar el ejemplo de Checoslovaquia; todavía es tiempo para imitarla.

Concierto patriótico en Buenos Aires

Buenos Aires.—Al objeto de recaudar recursos para las necesidades de la Patria, los legionarios civil-

BUSCAMOS en las localidades principales de MALLORCA e IBIZA Agentes Generales para el Ramo Marítimo de nuestra Compañía. Condiciones inmejorables. Solamente nos interesan firmas especializadas en el ramo y con solvencia moral y material absoluta. Ofertas detalladas a Compañía de Seguros Nacional Suiza. DELEGACION GENERAL para ESPAÑA Hernando Colón, 13 — SEVILLA NACIONAL HOTEL Armadans, 101 - Teléfono 2981 - SAIGO DOLÇA PALMA DE MALLORCA Habitaciones - Gran confort - Cocina esmerada - Espléndidas terrazas con Jaedín - Playa para baños - Pistas de Tennis frente al Hotel - Refugio propio. Radioyente: No deje de escuchar todas las noches Radio Nacional de España SALAMANCA la VOZ de la PATRIA UNA, GRANDE y LIBRE

PRINCIPAL SABADO Solemnísimo estreno SONATA TRISTE LIL DAGOVER La más portentosa realización U. F. A.



# INFORMACION LOCAL

MALLORCA POR VALENCIA

### El Cupón del Ciego

Sorteo del día 9 Junio 1938:  
Número premiado: 749, con 40 ptas.  
Aproximaciones: 748-750, con 3 pesetas.

JARRIBA ESPAÑAI

### Comandancia General de Baleares

Servicio de Plaza para el día 9 de Junio de 1938, 2.º T.

Jefe de día —Comandante de Infantería don Manuel de Fuenmayor Bisellach.  
Imaginaria —Comandante de Infantería don Adolfo López de Soria Gutiérrez.  
Vista Hospital. 4.º Capitán de Infantería.  
D. O. de S. E. —El Teniente Coronel Jefe de E. M. —Carlos Marín de Bernardo

JURISDICCION DE MARINA

### Edicto

Don Alfonso Garrote Rojas, Teniente Auditor Honorario y Juez Instructor del Expediente indicado por pérdida de documentos navales de Francisco Sabater Ballester.  
HAGO SABER: Que una vez acreditado didadamente el extravío de la Libreta de Navegación de Francisco Sabater Ballester, se declara por el presente Edicto nulo y sin valor legal dicho documento, advirtiendo que quien la utilizase, incurrirá en la responsabilidad que la Ley señala en estos casos.  
Palma de Mallorca, 9 de Junio de 1938 - II Año Triunfal.—El Juez Permanente, Alfonso Garrote Rojas.

### AYUNTAMIENTO

#### Un retrato del Caudillo

En el despacho del Alcalde, señor Zaforteza, se ha colocado un magnífico retrato de S. E. el Generalísimo, al óleo, obra del distinguido pintor don Gabriel Cortés Cortés, regalo que éste hace a nuestra primera autoridad municipal.  
El Alcalde se muestra satisfechísimo del valioso obsequio.  
El retrato, de bella factura y colorido, ha sido muy elogiado por cuantos lo han contemplado, recibiendo el señor Cortés muchas felicitaciones por su obra.

### S. E. U.

#### Hoy, por Radio

Se pone en conocimiento de los afiliados al Sindicato Español Universitario que hoy viernes a las 2 y media de la tarde hablará por el micrófono de Radio Mallorca un camarada de la Delegación Provincial de Propaganda y Prensa del S. E. U. [ESTUDIO Y ACCION] JARRIBA ESPAÑAI.

### DIPUTACION

#### Sesión de la Comisión Gestora

Bajo la presidencia del Sr. Quint Zaforteza celebró sesión la Comisión gestora de la Diputación Provincial de Baleares.  
Fueron aprobadas el acta de la sesión anterior y varias cuentas por servicios provinciales.  
Se acordó el abono a los Becarios de esta Corporación que cursan los estudios del Bachillerato de la quinta y última mensualidad de su respectiva pensión.  
Se aprobó un Oficio del Ilmo. señor Ingeniero Jefe de Obras Públicas acompañando la nómina de las indemnizaciones que le corresponden por la inspección técnica durante el mes de mayo de los caminos vecinales de conservación.  
Se acordó el señalamiento de los precios que deben regir para el abono de las raciones de cebada y paja para pienso, suministradas durante el mes de mayo por los Ayuntamientos de la provincia a las fuerzas de la guardia civil.  
Se aprobó un dictamen de la Ponencia de Hacienda proponiendo se anuncie Concurso para contratar el arriendo durante un año del Teatro Principal de esta ciudad.  
Se enteró la Comisión de un Oficio de la Junta Administrativa del Sello contra el Paro, participando que de los fondos de la misma se conceda a esta Diputación Provincial 5 mil pesetas mensuales hasta alcanzar un total de 13.620 pesetas, para obras de reparación de caminos vecinales.  
Se accedió a la petición del Circulo de Obreros Católicos de esta ciudad solicitando el apoyo moral de esta Diputación para la fiesta que organiza por auxilio a Valencia, así como también la cooperación de la Banda provincial.  
Pasa a Hacienda un escrito de don Miguel Gibert Gui manifestando que de no abonarle parte de la cuantiosa suma que esta Diputación Provincial le adeuda habrá de cesar en el suministro de carne a los Establecimientos provinciales de Beneficencia de esta ciudad.  
Se desestima una instancia de unos consortes vecinos de Palma solicitando se les autorice para tener en su casa y compañía un asilado de la Casa de Misericordia.  
Se acuerda la admisión de desvalidos en los Establecimientos provinciales de Beneficencia.  
Visto un oficio del señor director del Hospital proponiendo que el médico interno de guardia don Antonio Morey preste servicio auxiliar a las órdenes del Jefe de Clínica don Vicente Planas, así se acuerda.  
Y se levanta la sesión.

do se les autorice para tener en su casa y compañía un asilado de la Casa de Misericordia.  
Se acuerda la admisión de desvalidos en los Establecimientos provinciales de Beneficencia.  
Visto un oficio del señor director del Hospital proponiendo que el médico interno de guardia don Antonio Morey preste servicio auxiliar a las órdenes del Jefe de Clínica don Vicente Planas, así se acuerda.  
Y se levanta la sesión.

### Falange Española Tradicionalista y de las J.O.N.S.

#### Orden de la Jefatura Provincial

Artículo único.—Habiendo observado con profundo disgusto que los espíritus de Jerarquía y Camaradería piedras fundamentales de nuestra Organización en vez de afianzarse de cada día más van desapareciendo paulatinamente hasta el extremo de que son contados los casos en que el inferior saluda al superior y éste contesta a su vez al primero, como el que los camaradas se saluden entre sí, recordando a todos los afiliados de esta provincia cualquiera que sea su Jerarquía y su condición de Militante o de Adherido, lo dispuso por nuestro Jefe Nacional en su circular número 28 de fecha 23 de marzo del corriente año, en la que y en su párrafo 13 del artículo cuarto ordena que: **Todos los afiliados tienen el estricto deber de disciplina de saludar a las Jerarquías del Partido y deben tener la cortesía de saludarse entre sí, mostrando, con nuestro saludo, la hermandad de Falange.**  
En su consecuencia, ordeno a todas las Jerarquías de mi jurisdicción pongan el máximo interés en que tal orden se cumpla, amonestando a todos aquellos que dejen de cumplir durante el plazo de ocho días a partir de la publicación de la presente orden e imponiendo correctivos transcurrido este plazo debiéndome dar cuenta de las sanciones que se impongan, para mi superior aprobación.  
Recuerdo igualmente a todos que se entienden por Jerarquías aquellas políticas o militares cuyos distintivos han sido publicados en el «Boletín Oficial del Movimiento» y en nuestra Orden Provincial y que en caso de dudas entre unas y otras saludará primero el que tenga más educación.  
Siendo las faltas que por este concepto se cometen de un carácter puramente disciplinario y estando dispuesto a mantener la disciplina a todo trance, los reincidentes en las mismas serán sujetos a procedimiento judicial para su expulsión de nuestra gloriosa Organización.  
Por Dios, España y su Revolución Nacional Sindicalista.  
Palma 4 de Junio de 1938—II T.—El Jefe Provincial, Alfonso de Zayas.

#### Saludo a Franco

[SALUDO A FRANCO] JARRIBA ESPAÑAI

#### Organizaciones Juveniles

Nos comunica la Delegación Nacional de Organizaciones Juveniles que en el «Boletín Oficial» del Estado del 29 de mayo de 1938 número 584, publica una orden del ministro de Educación Nacional en cuyo artículo segundo dispone, en resolución favorable de instancia elevada por esta Delegación Nacional con fecha 30 de abril, que respecto a la Educación Física y Preliminar y por lo que a los alumnos libres matriculados en los Institutos de Segunda Enseñanza se refiere, bastará la presentación de un certificado expedido por los delegados de Organizaciones Juveniles para los afiliados a la misma.  
Lo que te comunico a los efectos oportunos.  
Por Dios, España y su Revolución Nacional Sindicalista.  
Burgos 28 de mayo de 1938—II T.—El Secretario Nacional de O. J.—Firmado, José M.ª Gutiérrez

#### A todos los artistas pintores

La Delegación Provincial de Organizaciones Juveniles de Falange Española Tradicionalista y de las JONS, hace desde estas columnas un llamamiento a todos los artistas dibujantes y pintores residentes en esta Isla, para que acudan a nuestro CONCURSO DE CARTELES, como base de una vasta propaganda, que emprenderá esta Delegación «PRO CASA DEL FLECHA». Nuestras dignas autoridades, comprendiendo la importancia que tienen en la nueva España, que el Caudillo está forjando, las Organizaciones Juveniles, nos han concedido el magnífico edificio situado en la Plaza de Berenguer de Palou; pero necesitamos la ayuda entusiasta, moral y material de buenos patriotas, que nos proporcionen el dinero in-

### Bella iniciativa de unos obreros

#### Para que llegue a los niños valencianos el presente de hermandad de sus pequeños camaradas mallorquines

En las relaciones de donativos pro-Valencia que vamos haciendo públicas, ocupan lugar destacadísimo—y es de justicia señalarlo—los de los obreros que, redimidos para siempre de la opresión marxista por nuestra Revolución, a ésta se han entregado confiados, y en la medida de sus fuerzas, ponen, de corazón, a tono con su espíritu auténtico.  
Hemos sabido casualmente casi, de una iniciativa emocionante y bella.  
La «MUTUALIDAD FERROVIARIA MALLORQUINA» ha dirigido a sus asociados y al personal ferroviario todo, una circular, de cuyo contenido ejemplar dan idea los siguientes párrafos, que deben ser conocidos Dicen:  
«LA MUTUALIDAD FERROVIARIA MALLORQUINA, asociación benéfica, desea de cristalizar en una obra de caridad excelsa la iniciativa del CAUDILLO, deseosa de coadyuvar a la gloriosa empresa, trocando la discordia y el odio que un régimen fenecido, antiespañolista, quisiera implantar entre sus miembros, por una floración en donde aparezca toda la gama de las virtudes nacionalsindicalistas, te va a proponer la manera, el método a seguir para lograr esto y aportar a nuestra hermana VALENCIA, algo del calor de tu hogar, un cacho de caridad ferroviaria a través de las manos chiquitas de tus hijos, de tus sobrinos, de tus ahijados o ya de tus nietos.  
Algunas latas de conservas, botes de leche condensada, una que otra pieza de nuestros sabrosos embutidos, queso, legumbres, etc. etc., enuelto todo en paquetes, colocando

dispensable para poder terminar dicha casa, y acoplar en un solo edificio todas las secciones de O. J. y montar un Dispensario completamente gratuito para todos los flechas pobres de Mallorca y la Academia del Flecha.  
Vosotros artistas, dibujantes y pintores podéis también ayudarnos grandemente y estamos seguros que así lo haréis, acudiendo a este Concurso, plasmando con vuestros pinceles, la necesidad, el deber, que tenemos todos los nacionalsindicalistas de inculcar a nuestra Juventud las virtudes, la heroicidad de nuestra Raza Inmortal, unidos todos siempre, y con un mismo ideal, hacer que España sea UNA, GRANDE y LIBRE.  
Por Dios, por España y su Revolución Nacional Sindicalista.—El Delegado Provincial, José M.ª Alfín Delgado.

#### DEL CARNET

En avión salieron para la Península el Teniente Coronel de Artillería don Emilio Nadal y el Capitán del mismo Cuerpo don Juan Villalonga Amorós.  
Saló también para la Península don Enrique Puigserver.  
Por reciente disposición del Ministerio de Defensa Nacional ha reintegrado en la escala activa de Infantería, con el empleo efectivo de Comandante y antigüedad del año 1935, nuestro amigo y paisano el hasta ahora Capitán habilitado para Comandante don José Sampol Anich

El pasado martes y en la Ermita de Valldemosa recibieron por primera vez el Pan de los Angeles los hijos del propietario del «Bar Balear», don Francisco, Alberto y Leonor Bosch Alos; igualmente tomaron por primera vez la Comunión y en la mentada Ermita los sobrinos del señor Bosch; Antonio y Catalina García Bosch.  
El Rvdo. don Juan Mercader, fué el celebrante de la misa durante la cual los frailes del lugar entonaron sus armoniosos cánticos

#### TEATRALES

##### Rialto

Signe en este salón, con éxito magnífico de público y crítica, la exhibición del espectacular reportaje del Instituto Luce «Viaje de Hitler a Italia», siempre comentada su proyección por calurosos aplausos con que el público subraya su complacencia en muchos de los pasajes de este film único por su grandiosidad y significado.  
Ha sido acogida con entusiasmo la proyección de una última parte, llegada a Palma, en la que es dado oír la recia palabra del Duce en un culminante momento de su discurso en Génova. Final magnífico para una magnífica película. Tal es el comentario unánime con que el público deja el salón, complacido por haber podido admirar tan bello reportaje que nuestra ciudad ha acogido con vehemente simpatía.

##### Moderno

Tratándose de una película de la categoría de «Prisionero del odio», estrenada ayer en este salón, cabe

##### EL DOMINGO, EN EL LIRICO

##### Pro-Valencia

El próximo domingo a las 11 de la mañana tendrá lugar en el Teatro Lirico una función de cine popular a

### Panorama internacional

#### La democracia norteamericana se preocupa de los grandes temas, y olvida los que son básicos en el orden social

Hace poco que Cordell Hull, uno de los Secretarios de Estado de los Estados Unidos, pronunció un discurso contra el aislamiento diplomático. Debido a que los recientes acontecimientos de nuestra vieja Europa, parecen haber llegado a interesar a la joven República norteamericana, y ante ello abrió sus ventanas que dan sobre el Atlántico, para ver el aspecto de las cuestiones que agitan esta parte del globo terrestre. Y ello, según afirman, con el propósito de intentar salvar a las democracias, que ven en extremo decayendo, ante la fuerza cada día mayor, de los regimenes totalitarios, y al propio tiempo como norma — dicen — imponer el respeto a las leyes internacionales y humanizar la guerra. Para todo lo cual, estaría dispuesta aquella República, a tomar en consideración determinados proyectos que no se mencionan, pero todos de única colaboración interdemocrática.  
En su discurso, el señor Cordell Hull relacionó toda la sustancia expuesta, con el anuncio oficial de las maniobras navales que prepara aquel Departamento de Marina, en las cuales la flota habrá de resolver el tema número 20, que consiste en trasladar lo más rápidamente posible todos los buques situados en el Pacífico, al Atlántico; a fin de poder ha-

cer frente a cualquiera situación desencadenada a consecuencia de la crisis europea. En una palabra, se pretende dar al discurso, el carácter de admonición a las dictaduras.  
Pero el buen Secretario de Estado norteamericano, se olvida de que, para defender la democracia y antes de humanizar la guerra se debería pensar en proporcionar a sus ciudadanos la paz interior, empezando por la protección a la infancia en su territorio, que, como dice muy acertadamente un cronista, es lo que constituye la base social de la civilización de los pueblos que aspiran a ser considerados como tales. Mas aquellos demócratas son más partidarios de la palabrería hueca, y de que sus Embajadores, incluso los que les representan en la Rusia soviética, sean recibidos y despedidos por los que allí manejan el cotarro, como le ocurrió al que ha dejado ahora Moscú para ir a Bruselas, que fué despido por Kalinine, Jefe supremo de la URSS, por el sanguinario dictador Staline, y otros de sus compinches. Mas de ello no cabe duda, como de su desprecupación ante los avances del comunismo, siendo país tan burgués, se arrepientan algún día, si no cuidan los buenos patriotas, de atajar ahora el mal, y extirparlo de raíz.

N. B.

Por Dios, por España y su Revolución Nacional Sindicalista.  
Palma de Mallorca 8 de Junio de 1938.—(II A. Triunfal).—El Delegado Provincial, Pablo Espejo. JARRIBA ESPAÑAI.

### Pelota vasca Frontón Balear

Resultados de ayer:  
Primera quiniela: Orio, Ganador Isasi, colocado. Los boletos (6-5) se pagaron a 35/20 ptas.  
Segunda quiniela: Isasi, ganador Echave, colocado. Los boletos (5-3) se pagaron a 23/30 ptas.  
Tercera quiniela: Hernani, ganador Iriondo, colocado. Los boletos (2-6) se pagaron a 41/20 ptas.  
Cuarta quiniela: Echevarria, ganador Trecet, colocado. Los boletos (3-5) se pagaron a 51/00 ptas.

PRECIOS DE AYER  
Mercado de Inca  
Almendrón, los 100 kgs., 183'55 ptas.  
Maiz, 64.  
Cebada, 55'00 id.  
Cebada forastera, 56 id.  
Avena, 54 id.  
Frijoles 115 id.  
Garbanzos 115 id.  
Alubias, 105'00 id.

### SUCESOS

**Sustracción de leña**  
En Andraitx, la Guardia civil ha puesto a disposición de la autoridad judicial a Francisco Bota Coll, por sustracción de la finca denominada «Biniorella», que vendió a Juan Flexas Pujol, por 230'20 pesetas.  
**Hallazgo de una bicicleta**  
La Guardia civil del puesto de Sancellas tiene en depósito, a disposición de quien acredite ser su dueño, una bicicleta que Bartolomé Pol Amengual encontró abandonada en una finca de su propiedad.  
**Accidente del trabajo**  
Pablo Vidal Aloy, de 42 años, con domicilio en la calle de Troneras 55, trabajando se magulló el dedo meñique de la mano izquierda.  
Pasó a la Casa de Socorro, donde fué asistido.  
**Caída de un ciclista**  
José Uboda Gómez, de 20 años, habitante en la calle de Berard, 15, al caerse de la bicicleta que montaba sufrió una herida en la rodilla derecha.  
En la Casa de Socorro recibió asistencia.

### MINISTERIO DE ORGANIZACION Y ACCION SINDICAL

### Delegación Provincial de Trabajo en Baleares

El Ilmo. Sr. Jefe del Servicio Nacional de Jurisdicción y Armonía de Trabajo, en comunicación de fecha 20 de mayo próximo pasado, me dice lo siguiente:  
«Con esta fecha el Excmo. Sr. Ministro de este Departamento me dice lo siguiente:—Ilmo. Sr. Vista la petición hecha por el Excmo. Sr. General Jefe del Aire en solicitud de que se ordene por este Ministerio a los patronos cuyos obreros tomen parte en los cursillos de Defensa Anti-Gas de las poblaciones civiles el abono de la cuarta parte de su jornal en los días que acudan a los mismos, teniendo en cuenta que en la petición se hace constar que dichos servicios representan deber inexcusable en los momentos presentes, encajando por consecuencia el caso en lo determinado en el artículo 80 de la Ley vigente de Contrato de Trabajo, este Ministerio ha resuelto acceder a lo que se solicita poniéndolo en conocimiento de los señores Delegados de Trabajo a los efectos oportunos e interesando asimismo la mayor difusión de esta Orden para que llegue a conocimiento de todos los interesados.»  
Lo que en cumplimiento de lo ordenado se hace público para los efectos que se interesan.

### INSTRUCCION

**Exámenes en el Instituto**  
Para el próximo día 17 de los corrientes a las 9 de la mañana se convocan a exámenes a los alumnos matriculados de Ingreso aludido el n.º 1 al 150 inclusive y para el día 18, a la misma hora, desde el n.º 151 hasta el último.

### RELIGIOSAS

**Santos del día**  
Sta. Margarita, Reina.—J. P. D.—Tempora Abstinencia.  
**Cuarenta Horas**  
Empiezan en S. Felipe Neri, que para desagraviar al Sagrado Corazón de Jesús le consagran los afiliados de la Comunión Reparadora y de la Cruzada de los Angeles. A las 6 y media de la mañana exposición de S. D. M. Por la noche, a las 7 y media solemne Tríduo que predicará el Rdo. P. Gaspar Morey C. O. y reserva de S. D. M.  
Empiezan en la iglesia del Socorro, en honor del Sto. Cristo de la Stma. Trinidad. Exposición a las 6 y media de la mañana. Por la tarde, Rosario, ejercicio y reserva de Su Divina Majestad.  
Empiezan en las Trinitarias (calle Veri) dedicada a la Stma. Trinidad, por la Comunidad. A las 8, Misa de Comunión para las alumnas del Colegio y exposición del Stmo. Por la tarde a las 7 y media, Rosario, canto del Sagrado Trisagio de la Santísima Trinidad.

**Visita**  
A la Virgen de la Salud en San Miguel.

Se reciben esquelas de defunción hasta las tres de la madrugada



# ULTIMAS NOTICIAS

RADIO NACIONAL

RADIO NACIONAL

CRONICA

## Breve crónica de París

Poco da de sí esta jornada de hoy. Sólo la sesión de la Cámara ofreció un poco de tema para el comentario. Saltó a la palestra la cuestión de los retiros para los obreros ancianos. Tema este muy humanitario. Es altamente laudable que se asegure una vejez tranquila a todo trabajador, sobre todo si ha sido un trabajador y no un huelguista o un vago profesional. Es muy conveniente y saludable para toda república, bien ordenada que sus ciudadanos puedan contemplar serenamente, sin negras perspectivas, la última parte de su vida terrenal, libres de los agobios de la miseria y del hambre. Por esto los comunistas han defendido con gran tesón—a fin de pasar por hombres muy humanitarios—ese proyecto de retiros a los ancianos. Pero este problema, al lado de su aspecto humanitario, tiene otro aspecto material y crematístico que no se puede despreciar del todo, y es, que se necesitan cerca de **ocho mil millones de francos** para llevarlo a la práctica tal como viene esbozado en el proyecto. Y esos ocho mil millones, ¿de dónde se sacan? Es difícil contestar esta pregunta. Pero desde luego puede afirmarse rotundamente que no pueden sacarse de las arcas del Komintern. Y que la masa contribuyente de Francia está ya de-

masiado esquilada y agotada, y la economía nacional demasiado por los suelos, a causa de las epidemias huelguistas que el país viene padeciendo, para que ahora vengan los comunistas, causantes principales de la pública miseria, a erigirse en padalines de la justicia social y del humanitarismo...

Otra noticia que podemos comunicar es que han sido descubiertos los hijos del doctor Cinkof. Pero no se alegre el lector, porque lo que se ha descubierto han sido los cadáveres. Desaparecieron hace cincuenta días y han aparecido ahora enterrados en unos desmontes. Se ve que lusron alcanzados, jugando quizás, por un desprendimiento de tierras bajo las que quedaron sepultados. Aunque la noticia no tiene nada de agradable, ha producido un cierto alivio en su infortunado padre, pues el saber que están muertos es una aflicción menor que la terrible inquietud en que hasta ahora vivía, sin saber cual habría sido la suerte de sus hijos, que él creía le habían sido robados. Ahora su pena es el sentimiento natural en todo padre que se ve privado de dos seres queridos, muertos en la temprana edad, liberados acaso por la Providencia de la carga pesada y triste de la vida.

RADIO NACIONAL

## NOTICIARIO

Londres.—La reunión del Comité de no intervención que debía celebrarse mañana, ha sido aplazada con objeto de dar tiempo a los varios delegados para que puedan recibir las instrucciones de sus gobiernos respectivos. Se espera que volverá a reunirse dentro de la semana próxima.

Roma.—El corresponsal en París de la Agencia Steffani, refiriéndose a la entrevista celebrada por el embajador francés en la España roja con el ministro de Relaciones exteriores Mr. Bonnet, dice que el embajador describió la situación trágica actual de Barcelona, extremadamente agotada, lo mismo en lo que se refiere a las subsistencias de la retaguardia que en la cuestión de sus efectivos militares, a pesar de los aprovisionamientos que constantemente recibe de Rusia.

París.—En la sesión de la Cámara el diputado Rocy inició un debate sobre los bombardeos de Cerbere y Arriège, pidiendo detalles sobre las gestiones que el gobierno está realizando sobre dichos incidentes. Un diputado de los Bajos Pirineos pidió a continuación al presidente del gobierno si puede decir a qué nacional pertenecían los aviones que realizaron la agresión, pues cierta prensa atribuye el hecho a los

aviones de la España nacional, si bien los aparatos no pudieron ser identificados.

En torno a esta cuestión se produce una viva discusión entre algunos diputados, cortándola el mismo presidente Daladier, quien desde el banco del gobierno afirma que hasta ahora no hay testimonio alguno de suficiente solvencia que pueda declarar el origen de los citados aviones.

Burgos.—El Vice-presidente del Gobierno y Ministro de Asuntos exteriores, General Gómez Jordana, recibió la visita de don Ramón Artigas, sub-gobernador del Banco de España y del Duque de Torrecilla, secretario de Legación cerca de la Santa Sede. También conferenció con el embajador de España en Lisboa don Nicolás Franco.

Burgos.—El Ministro del Interior fué cumplimentado ayer mañana por don César Silió, don José Yanguas y el Gobernador Civil de Málaga.

Por la tarde celebró un cambio de impresiones con su compañero de Justicia Conde de Rodezno. Recibió después al Embajador de España en Lisboa don Nicolás Franco y al Jefe provincial de Falange Española Tradicionalista y de las JONS de Tarragona.

## El avance en el sector de Mora de Rubielos

**Las magníficas fortificaciones rojas que los soldados de Varela han ocupado.—A la vista de Sarrión.—30 aparatos enemigos que nada logran.—Se llega a Cerro Montero.—Los soldados de España van camino de una segura victoria**

Desde el sector de Mora de Rubielos a la Sierra de Javalambre, he recorrido hoy la línea de contacto con el enemigo. En este frente se han acumulado los mejores elementos rojos para cerrar caminos que ellos consideran de vital importancia.

El cuerpo de ejército de Castilla se enfrenta con 43 divisiones enemigas. He visitado también el Puerto Escandón cuyas defensas siguen intactas. En las estaciones ferroviarias sobre la línea del Central de Aragón, aún se hallan empaquetados miles de picos y palas y rollos de alambre: es el material que no se les dió tiempo a utilizar en la defensa de aquel sector de nudos de comunicaciones de trascendental importancia para la región en que actuamos. Ascende la carretera desde Tenuel a Escandón paralela a la línea del ferrocarril de Ojos Negros a Sagunto.

Son notables las fortificaciones que construyó el enemigo a ambos lados de la carretera. A la izquierda el monte de Santa Bárbara ha sido perforado disponiéndose en su seno, abrigos capaces de soportar el fuego de los cañones de máximo calibre y la acción de unas bombas de aviación de potencia aún no utilizada. ¿A cuántos metros están los refugios de Santa Bárbara? No sé; a 10, a 15, a 20, acaso a más. Han perforado la tierra, la roca misma y derrocharon cemento, hierro y madera. Hasta hay cierto arte en la construcción de los refugios a los que afluyen los caminos cubiertos de lo que pudieran llamar recinto exterior. Pues estas colosales fortificaciones, como igualmente las que flanquean la carretera de Sagunto a la altura de Puebla de Valverde, han sido ocupadas por los soldados del General Varela.

No nos explicamos como los rojos han podido perder estas posiciones. Viéndolas, parecen inexpugnables.

En el Este de Mora de Rubielos, o sea el ala izquierda del Cuerpo de Ejército de Castilla, maniobró con precisión para ocupar varias alturas sobre la carretera de Sagunto. La operación se llevó por las estribaciones de la Sierra de Javalambre. Hoy, por el Oeste he podido apreciar el progreso de las vanguardias de Castilla en su marcha hacia Sarrión. El

pueblo grande, bien plantado, se ofrece agradable a mi vista con sus puntiagudas torres. La carretera de Sagunto queda encajada en el centro del sector por donde avanza el Cuerpo de Ejército de Castilla.

El enemigo defiende este sector con derroche de artillería rusa. Presenció durante todo el día de hoy concentraciones artilleras del calibre de 12'40 que oponían una barrera de fuego al avance de nuestros infantes. La aviación roja en un alarde que llegó a la presencia de 30 aparatos entre cazas y bombarderos hizo 3 servicios; pero actuó señaladamente con miedo a nuestras baterías anti-aéreas y cazas; nada eficaz consiguieron los aparatos marxistas; hay además 30 000 hombres disputándose el pa o colocados a izquierda y derecha de la carretera de Sagunto. Pero en el extenso frente que ocupan los soldados del General Varela continúa el avance.

El ala derecha lleva su maniobra por las alturas amenazando seriamente Cuba y Camarena que quedaron ayer bajo nuestros fuegos y en el centro alcanzaron Peñafior.

Era impresionante la intervención de la artillería rusa. Llegaron los rojos a establecer una barrera de proyectiles y en su afán de contener el avance de nuestros soldados dispararon a toda campo como si quisieran aumiar a sus milicianos con aquel derroche de metralla.

De nada valió la resistencia pues tras duros combates se llegó a media tarde hasta Cerro Montero. Las tropas nacionales seguían desbordando las fortificaciones de años, dispuestas para defender la carretera cuya posesión les interesa tanto, como si en ella se jugaran la última carta.

Ya he visto como las divisiones de Castilla avanzaban bajo un diluvio de metralla, como nuestros soldados diestros y valientes, conquistaban lomas con bajas mínimas como lo habían hecho antes al tomar las gigantescas fortificaciones de Escandón y Puebla; ahora, como siempre, el triunfo lo da la maniobra.

Muy torpes los rojos en la defensiva no obstante su artillería rusa y el remedo de la línea Manginot. Los soldados de España van alegres y heroicos, van camino de una segura victoria.

JUSTO SEVILLANO

## Noticias del Extranjero

### Ea cuestión de Sanjak

**Las elecciones de Sanjak y Alexandretta, aplazadas**

Antioquia.—La comisión de la Sociedad de Naciones que tenía que encargarse de las elecciones en Sanjak y Alexandretta ha aplazado estas por mandato expreso de los países mandatarios y del cónsul general turco en Antioquia.

Por lo demás la Comisión de la Liga se ha mostrado favorable a la celebración de estas elecciones el día 9 de Junio.

**Una demostración bélica mal recibida por los árabes.—¿Qué harán los turcos?**

Beirut.—El escuadrón de aviación que ha visitado estos días Alejandría y Port Said, llegará a Beirut el día 16 de Junio y permanecerá en dicha capital hasta el día 16 del mismo mes.

Mientras se encuentre dicho escuadrón mediterráneo en dicha posición, se llevarán a cabo maniobras entre los soldados de tierra apoyados por el arma aérea y con los efectivos de tierra de Siria y el Líbano.

La prensa árabe ataca dichas manifestaciones guerreras y tiende a inclinarse hacia la suposición de que dichas maniobras son una contracomedia a la realizada por los turcos de concentrar grandes efectivos de tropas.

El jueves hubo calma completa en los territorios de Sanjak y Alexandretta, teniendo buena parte de ello el estado de sitio a que está sometida la población.

Muchos vehículos han pasado la frontera para ponerse a salvo en caso de que los turcos invadan el territorio.

El gobernador francés del territorio de Sanjak ha declarado a los jefes de los grupos minoritarios, que en París no se ha dado ninguna orden en tal sentido de que si los turcos hicieran un acto de fuerza las tropas francesas se retirarían hacia sus posiciones anteriores.

Con dicho motivo se declara que

el gobierno sirio de Mardanbey ha dimitido por la actitud del gobierno francés.

### La guerra en Extremo Oriente

**Una protesta de «los amigos de China»**

París.—La Sociedad de los amigos de China, ha enviado un telegrama a la Sociedad de las Naciones el miércoles protestando contra los bombardeos de los japoneses contra los chinos.

### Bélgica

**La labor ministerial se somete a la Cámara**

Bruselas.—En la Cámara de los diputados se ha examinado el proyecto financiero que presenta el gobierno, igualmente se estudió la implantación de las vacaciones pagadas a los trabajadores.

El ministro de acción social dijo que el proyecto era imposible dado lo precario de la economía nacional

### Rusia

**Un complot militar contra Stalin**

Moscú.—Según declaran las agencias periodísticas de dicha ciudad, en el Kaukaso ha sido descubierto un complot militar, precisamente en el territorio de Ucrania donde se han desarrollado últimamente los sucesos entre los partidarios de la independencia y los favorables al gobierno de Stalin.

Los oficiales que habían sido enviados a dicha región para cumplir condena de destierro son los que se han levantado en armas contra sus opresores.

El jefe de dicho complot era el coronel de caballería Chuartshenko que dió el comunicado falso al preguntarle cual eran los efectivos en municiones que había en la guarnición.

Dichos complicados serán tratados en juicio sumarisimo y sin duda recibirán pena de muerte.

## Prensa para los combatientes

El Boletín Oficial del Estado del día de hoy viernes publicará una importante Orden del Ministerio del Interior, encaminada a proveer de prensa diaria a los soldados que luchan en los frentes.

Uno de los mayores consuelos que los combatientes tienen en la guerra es la lectura de la prensa diaria. Porque esto les supone una comunicación con el resto de los españoles y el testimonio de que sus sacrificios y su heroísmo son diariamente comprendidos y apreciados. Es un deber de solidaridad moral de la retaguardia, el procurar que llegue el mayor número posible de periódicos a quienes luchan en los frentes, y para reglamentar esta ayuda prestada por los que no combaten a los que mueren por España, el Ministerio del Interior ha dispuesto:

Artículo I.—Todos los periódicos de los domingos y lunes, incluso las hojas oficiales, se venderán en España al precio de 20 céntimos, destinándose los cinco céntimos de aumento a la compra de ejemplares para los combatientes.

### Detalles del complot.—Los participantes han sido fusilados

Moscú.—La prensa de dicha capital da mas detalles del complot que se ha descubierto en el Caukaso en donde han sido fusilados los participantes.

De los comentarios de dichos periódicos se desprende que se está llevando a cabo una guerra imperialista especialmente en los distritos industriales.

En Dniiperpetrovsk los trabajadores han hecho comprender a los habitantes de los distritos rurales que la guerra imperialista tenía como consecuencia el defenderse ellos mismos contra los agresores que en este caso son los Stalinistas.

En cambio los partidarios de Stalin procuran captarse las simpatías del pueblo tratando de asegurar la cosecha de este año.

A este fin se han formado una legión de trabajadores que tendrán por misión la de vigilar los transportes del ferrocarril de los granos y otros productos agrícolas.

### Francia

**Comentarios de la prensa a la reunión del frente nacional**

París.—La prensa de derechas concede gran relieve a la reunión del frente nacional en la que han participado Doriot, el antiguo ex-ministro Lemerique y otras personalidades en pro de que se establezcan relaciones normales entre Italia y Francia.

Se subraya el hecho de que se aprueba por unanimidad la orden del día por la cual se invita al Gobierno a no enviar más socorros clandestinos a los marxistas españoles, a reconocer al General Franco como beligerante, estableciendo relaciones normales con el Gobierno nacional y enviar un embajador pronto a Roma a fin de deshacer los equívocos con Italia.

### Checoslovaquia

**La situación de los sudetes y el gobierno sigue sin concretarse**

Praga.—Después de la retirada de las tropas acantonadas cerca de la frontera, las medidas de vigilancia establecidas van desapareciendo. Las numerosas barricadas y obstáculos levantados en las carreteras han sido ya retirados.

Artículo II.—Antes del jueves de cada semana, los Jefes del Servicio de Prensa de cada provincia tendrán en su poder las liquidaciones de los respectivos periódicos, una vez acreditado el número de ventas mediante los partes correspondientes.

Artículo III.—Los Jefes de Prensa de cada provincia liquidarán con el Servicio Nacional de Prensa semanalmente el importe de lo recaudado.

Artículo IV.—Con dichas aportaciones se creará un fondo destinado a la compra de prensa diaria con destino a los combatientes de España.

Artículo V.—Los periódicos que señale el Servicio de Prensa pondrán a disposición de éste, al precio material mínimo, el número de ejemplares que se fije con destino a los combatientes.

Burgos, 9 de junio de 1938.—II Triunfal.—El Ministro del Interior, Ramón Serrano Suñer.

En los medios autorizados se dice que el gobierno presentará al Parlamento en su próxima sesión un proyecto pidiendo que la duración del servicio militar sea de 3 años.

En los medios bien informados se dice que el gobierno checo está dispuesto a examinar las peticiones de los sudetes, pero no por ahora las peticiones de las demás minorías.

El órgano del partido sudete alemán se refiere a torcidas intervenciones de las entrevistas de Otta con Henlein y pide que la autonomía se haga extensiva a todos los grupos.

Precisando más sus puntos de vista dice que hen sido entregadas al presidente Otta las reivindicaciones del partido sudete alemán que no son otras que las proclama las por Conrad Henlein en su discurso.

El periódico llama la atención sobre el hecho de que las entrevistas entre el gobierno checo y miembros del partido alemán de los sudetes hayan sido interpretadas de una manera torcida; las conversaciones que han tenido lugar hasta ahora han sido de carácter informativo y es preciso que el gobierno aclara sus intenciones.

El partido alemán de los sudetes no participará en las conversaciones en tanto el gobierno checo no se haya pronunciado por el estatuto de las nacionalidades.

### Un Consejo de ministros a puerta cerrada

Praga.—El gabinete checo tuvo una reunión en dicha capital el jueves a las siete de la tarde.

La discusión se celebró a puerta cerrada, lo que equivale a suponer que se debatieron asuntos de gran importancia.

Mientras tanto las agencias oficiales checas publican el comunicado confirmado por otra parte por el partido de los sudéticos de que estos representantes del partido habían propuesto al presidente Hodza una solución de la cuestión de las nacionalidades y en dicha sesión se supone que iba a ser examinado dicho comunicado ya que además se habían reunido con el gobierno los expertos de dichas materias.

### Se vende un quemador de aceites pesados

completamente nuevo y a toda prueba como los que tienen Tallada y Llofrú y Gordiola precio de coste 2.750 ptas. (antes de la guerra) por 1.800 ptas. Razón: Salud, 1, Terreno.

## Teatro Lírico

DOMINGO día 12 a las 11 de la mañana  
**Extraordinaria Función Popular pro-auxilio a Valencia**

Santiago de Compustela.  
Los Claveles.  
Entierro del General Mola.  
El as de los bomberos.

PRECIOS: Butaca..... 0'60 pesetas  
Preferencia... 0'40 »  
General..... 0'20 »

## Camiones para la España liberada

Nos hacemos cargo de mercancía para Salamanca - Valladolid - Burgos - Zaragoza y otras poblaciones de la España liberada. Servicio regular y rápido. Consignad vuestros envíos a

**TRANSPORTES MICHEL**  
Hernando Colón, 11 y 13 - SEVILLA  
Telegramas: MICHEL

Solicitamos Agente en Palma para gestionar cargas

**RIALTO**  
Hoy a las 3'30  
Ante el éxito sin precedentes, sigue en cartel  
**VIAJE DE HITLER A ITALIA**  
Discurso del DUCE en GÉNOVA  
**LA TIERRA DEL CID**  
En español

**MODERNO**  
Hoy a las 3'30  
¡¡Sensacional estreno FOX!!  
Warner Baxter y Gloria Stuart  
en el formidable drama

**Prisionero del Odio**  
Emoción - Intriga - Gran Presentación  
En el mismo programa:  
**BALBY, Columna Humana**  
Bodas de Junio  
Calle de Nuevo  
De Cabaret en Cabaret